
国家航天局9月18日消息，截至2022年9月
15日，天问一号环绕器已在轨运行780多天，火星
车累计行驶1921米，完成既定科学探测任务，获
取原始科学探测数据1480GB。科学研究团队通
过对我国自主获取的一手科学数据的研究，获得
了丰富的科学成果。

通过对着陆区分布的凹锥、壁垒撞击坑、沟槽
等典型地貌的综合研究，揭示了上述地貌的形成
与水活动之间存在的重要联系。

通过相机影像和光谱数据，在着陆区附近的
板状硬壳岩石中发现含水矿物，证明了在距今10
亿年（晚亚马逊纪时期）以来，着陆区存在过大量
液态水活动。

结合相机影像和火星车移动车辙等信息，发
现着陆区土壤具有较强承压强度且摩擦参数较
低，存在与水活动相关并经历风沙磨蚀的特征。

这些新成果，揭示了火星风沙与水活动对地
质演化和环境变化的影响，为火星乌托邦平原曾

经存在海洋的猜想提供了有力的支撑，丰富了人
类对火星地质演化和环境变化的科学认知。有关
成果已在国内外权威学术期刊发表。

此外，科学研究团队还利用天问一号探测数
据，在火星表面岩石密度与地表侵蚀程度的关系、
近火空间环境中离子与中性粒子分布情况，以及
火星重力场等方面，获得了一批优秀的科学成果。

目前，天问一号环绕器继续在遥感使命轨道
开展科学探测，持续积累一手科学数据。（新华社）
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9月 17日，神舟十四号航天员陈冬、刘
洋、蔡旭哲密切协同，完成二次出舱活动全
部既定任务，出舱活动取得圆满成功。

航天员出舱活动期间，先后完成了舱外
助力手柄安装、载荷回路扩展泵组安装、舱
外救援验证等任务，进一步检验了航天员与
小机械臂协同工作的能力、验证了问天实验
舱气闸舱和出舱活动相关支持设备的功能
性能。

其中最引人注意的是，航天员为问天实
验舱安装了一套由航天科技集团五院研制
的扩展泵组。与航天员首次出舱安装的问
天实验舱热控扩展泵组不同，这次是在问天
实验舱的外载荷冷却回路加装了一个扩展
泵组。

为何要在问天实验舱舱外安装扩展泵
组呢？这是因为空间站任务长达15年以上，
作为冷却回路的关键部件，泵、阀、过滤器、
传感器等都需要在轨更换。液路设备必须
安装在舱内才能在整流罩的包络之中，而非
密封舱塞满设备和管路电缆，如果身着厚重
出舱服的航天员钻到非密封舱内换液路设
备，难度可想而知。

为此，航天科技集团五院空间站热控设
计人员大胆创新，提出了新的思路：在舱内
装一套泵阀，用于支持回路的早期运行，再
在舱外壁留出机电液接口，上天后，择机在
舱外追加一套泵组，即所谓舱外扩展泵组。

扩展泵组安装后，问天实验舱将优先使

用扩展泵组，故障或寿命到期后就换一套扩
展泵组，舱内的泵组则作为备用，确保空间
站在轨稳定运行。

虽然身处太空环境，再重的箱子都是轻
飘飘的，但是身着航天服的航天员出舱操作
一个大箱子，把机电液与舱体连接起来，依
然有一定难度。特别是液路连接，断接器内
的弹簧力和液体压力都不小，出舱活动本身
就不太方便，航天员单靠自身力量更是无法
直接插上。

航天科技集团五院设计师们开展了大
量实验进行验证，不断完善产品设计，安装
扩展泵组时，航天员无需使用任何工具，也
不需要精确瞄准或左右移位，只需完成“插
入销孔定位，拨锁钩锁定，转手轮插电，拉手
柄连液”四个步骤，除去地面人员确认的时
间，不到一分钟就能圆满完成这项艰巨的任
务，既省时又省力。

太空出舱后，航天员将面临太空环境的
严峻考验，容不得半点差错。因此，进行出
舱活动时与地面建立高速及时的测控通信
尤为重要。

要确保航天员与地面测控通信的实
时畅通，就要依靠航天科技集团五院为空
间站问天实验舱研制的第三代中继终端
产品。它通过与中继卫星天链一号和天
链二号建立中继链路，实现中继通信。这
就好比在太空中搭建了地面与中继卫星、
中继卫星与航天员之间的通信“天路”，对

于保证地面与航天员的持续通信发挥着
重要作用。

通过中继终端建立的天基测控通信系
统建成之后，可确保问天实验舱在绝大部
分时间都保持着与地面的实时通信。

航天科技集团五院西安分院载人航天
工程任务负责人余晓川介绍，载人航天工程
原有的地面测控站、海上测控站测控覆盖率

较小，如今测控实现了几乎全覆盖，让航天
员与地面始终保持通信。

此外，在空间站建造阶段，航天员出舱
并开展舱外维修、设备更换等操作将成为
一项常态的活动。空间站问天实验舱的中
继终端采用集成化、模块化的设计思路，在
保证传输信号质量的同时，方便航天员维
修更换。 （新华社）

舱外助力手柄安装、舱外救援验证……

神舟十四号乘组二次出舱活动圆满成功

近日，有消息称，多所高校不再招收“专
升本”，网络上关于高校停招“专升本”的消
息也是五花八门，这引发不少高职（专科）院
校的学生和家长的担忧。本科院校真的停

招“专升本”了吗？高职（专科）院校的学生
是否还有机会考入理想的本科院校继续深
造？近日，记者在高等教育大省江苏进行了
采访。

记者采访了多所江苏本科院校，就“专
升本”招生情况进行核实时发现，江苏省
2022年选拔优秀专科生转本科学习计划正
常招生，且招生名额还在2021年的基础上增
长了2000多名。

长期以来，“专升本”一直都被高职（专
科）院校学生看作是一场“小高考”，是一次
由专科学历向本科学历蝶变的机会，尽管升
学竞争压力不小，但是迎难而上的学生并不
在少数。据不完全统计，超过 30%的高职
（专科）院校学生奔着继续深造的目的而选
择“专升本”。而江苏“专升本”录取率常年
超过40%。

记者从江苏省教育厅了解到，该部门
2021 年 12 月 3 日在官网发布了《江苏省教
育厅关于做好2022年普通高等学校“专转
本”工作的通知》，就接收院校及计划申
报、选拔对象及方法等工作作出明确安
排。记者查阅了 2022 年江苏省普通高校

“专转本”分校计划表，今年，江苏共有 50
所普通高校参与“专转本”招生计划，其中
不乏南京信息工程大学、南京邮电大学、南
京林业大学这样的国家“双一流”建设高
校，以及江苏大学、扬州大学、江苏师范大

学等区域重点高校。
经统计，今年江苏省50家“专转本”招

生单位，共计招生32795名，而2021年江苏
省 53 家“专转本”招生单位招生名额为
30335 名，今年较去年招生名额增加了
2460名。

然而，一些家长也反映，对比2021年、
2022年江苏省普通高校“专转本”分校计划
表，今年，东南大学成贤学院、南京师范大
学中北学院、江苏科技大学苏州理工学院
等几所江苏独立本科学院的确是停招了

“专转本”。
为探究停招“专转本”的原因，记者分别

致电这几所独立学院，江苏科技大学苏州理
工学院和南京师范大学中北学院负责招生
的工作人员告诉记者，停招“专转本”的原因
是学校正在筹备转设工作。

江苏科技大学苏州理工学院招生就业指
导中心李老师向记者解释，因为学校目前正
在推进转设工作，未来有望转设成为苏州理
工学院，所以今年暂停了“专转本”招生。“学
校转设工作最终以教育部公布的方案为准，
如果院校转设成功，未来可能会以新校名重
新启动‘专转本’工作。”李老师说。（澎湃新闻）

专升本停了？多所高校回应:

正常招生，部分院校暂停是因筹备转设

2022年9月17日,神舟十四号乘组两名航天员已成功出舱.新华社
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